

Nota técnica

Estudio Global sobre Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPCMRG) en México: Experiencias y medición de la prevalencia

1. Introducción

La **Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU Mujeres)**, a través de su **Centro Global de Excelencia en Estadísticas de Género (CEEG)**, coordina un esfuerzo para medir la prevalencia y documentar las características de la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPCMRG). Para la implementación y desarrollo del estudio en México, ONU Mujeres ha contratado a Investigación en Salud y Demografía, S.C. (INSAD), responsable del levantamiento de información cualitativa y cuantitativa y de su sistematización para el estudio.

2. Marco global y justificación

Este esfuerzo forma parte de una **iniciativa global de ONU Mujeres** que busca generar evidencia empírica comparable sobre la prevalencia de la VPCMRG. El estudio se está llevando a cabo de manera paralela en diversas regiones, incluyendo las oficinas de ONU Mujeres en América Latina (como Argentina, Colombia y Uruguay) y en otras regiones (como Kirguistán, Moldavia y Nepal, entre otros países).

México cuenta con datos sólidos sobre el número de mujeres en distintos niveles políticos y administrativos; sin embargo, esta participación no ha estado exenta de violencia contra ellas en el ámbito político. Como en muchos otros países, aún se carece de información suficiente para documentar y fortalecer el conocimiento sobre la violencia contra las mujeres en el ámbito político.

Por lo anterior, contar con datos comparables sobre la prevalencia de la VPCMRG con otros países es información útil para la creación de soluciones basadas en evidencia y para llamar la atención sobre la necesidad de realizar esfuerzos de mitigación frente al fenómeno, tanto a nivel internacional como a nivel nacional.

3. Objetivos del estudio

Mediante este estudio, ONU Mujeres busca los siguientes **objetivos**:

- Fortalecer la base de evidencia sobre las experiencias, obstáculos, causas y consecuencias que enfrentan las mujeres en la política en México.
- Contribuir a la medición y al monitoreo de VPCMRG mediante la recolección de datos comparables.
- Proporcionar recomendaciones para fortalecer el monitoreo, la prevención y la respuesta ante la VPCMRG en México.
- Documentar las experiencias de las mujeres candidatas en las elecciones nacionales y subnacionales celebradas durante el proceso electoral 2023-2024.

4. Recolección de información

El estudio tiene una metodología mixta (cualitativa y cuantitativa) para asegurar la solidez de la evidencia.

El estudio comprende una fase de recolección de información cualitativa, mediante entrevistas en profundidad con **informantes clave** y grupos focales con **candidatas que hayan participado en el proceso electoral 2023-2024**; así como una fase cuantitativa en la que se realizará una encuesta con representatividad nacional.

El objetivo de las entrevistas a profundidad es captar la complejidad multidimensional de la VPCMRG en el contexto electoral mexicano, analizando las interacciones, los vacíos y las oportunidades en la respuesta institucional integral. Por ello, contempla realizar entrevistas a personas clave que representen el ecosistema institucional de prevención, atención y sanción, como autoridades electorales y jurisdiccionales, partidos políticos, órganos especializados, sociedad civil, academia, entre otros.

El objetivo de los grupos focales es capturar narrativas de las **mujeres que fueron candidatas en el proceso electoral 2023-2024** y contribuir al diseño del cuestionario, identificando el vocabulario, la percepción de gravedad, los actores perpetradores, los impactos psicoemocionales y los mecanismos de denuncia y por último recuperar información de grupos minoritarios que podrían estar subrepresentados como son las voces de personas indígenas, afrodescendientes, LGBTQI+, jóvenes y personas con discapacidad, que hayan sido electas o no.

Por otro lado, el objetivo de la encuesta es medir la prevalencia de distintos tipos de VPCMRG en el **proceso electoral 2023-2024**, así como los discursos, las emociones y las consecuencias que estas experiencias generan, abarcando todo el ciclo desde la preparación de la elección, durante la campaña, hasta la validación final de las candidatas electas.

5. Aseguramiento de la calidad y gobernanza del proyecto

El proyecto está supervisado por el CEEG de ONU Mujeres y cuenta con un equipo técnico que proporciona asistencia temática y asegura la calidad del estudio. Adicionalmente, ONU Mujeres establecerá un Grupo de Referencia, coordinado por el CEEG, al que el Instituto Nacional Electoral (INE) será parte fundamental, con el objetivo de contribuir con insumos conceptuales y técnicos, proporcionar retroalimentación para asegurar la calidad de la implementación y promover la apropiación de los resultados y recomendaciones entre las instituciones responsables.

El propósito de esta nota técnica es aportar claridad sobre la colaboración entre el INSAD y ONU Mujeres para el desarrollo del estudio, con fines que convengan a las personas interesadas.



José Luis Palma Cabrera

Director General

Investigación en Salud y Demografía (INSAD) S.C.

INSAD has adopted the United Nations Women's Empowerment Principles (WEPs) as part of its commitment to promoting gender equality and women's empowerment in the workplace, marketplace and community